

# GACETA ESPAÑOLA.

SEVILLA MARTES 15 DE ABRIL DE 1823.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Constantinopla 4 de Febrero.*

Por la embajada de..... se recibió aquí la primera noticia de la resolución adoptada por los Soberanos en Verona, de no tomar parte alguna en favor de los griegos; y fue sumamente agradable la impresión que esto causó, suponiéndose al mismo tiempo que todo ello se debía al embajador inglés. Así es que no se mudó de sentimientos respecto de la Rusia, presumiéndose que esta potencia cedería solo á las circunstancias por ahora, sin renunciar por eso á los proyectos que se le suponían. Sin embargo, no tardó en saberse por noticias que comunicó el hospodar de Valaquia, que el Emperador Alejandro le habia manifestado su resolución de nombrar un nuevo cónsul general en los principados, y que el Sr. Minzuki, nombrado ya para este destino, habia llegado á Hermanstadt con el objeto de entablar negociaciones relativas á su empleo; añadiendo que el Sr. Minzuki venia comisionado para establecer cuando llegase á Bucharest las bases en que habian de fundarse las relaciones futuras entre la Rusia y la Puerta.

Parece que en el Divan se acordó no resolver cosa alguna antes de la llegada del lord Strangford, porque se esperaba poder dar entonces algunas explicaciones de oficio acerca de la situación en que la Puerta se consideraba á sí misma despues de la conclusion del congreso de Viena: así es que se dirigió la respuesta al hospodar de Valaquia hasta la llegada del ministro inglés. Este retardó su viaje mas tiempo del que se presumia, aunque se atribuyó por el pronto á la estación. Se supo no obstante que el lord Strangford habia permanecido bastante tiempo en las islas jónicas; y algunos buques que llegaron de aquellos países trajeron la noticia de que habia tenido varias conferencias con algunos gefes de los griegos; esta circunstancia causó grande sensación, especialmente en el comercio, aunque no se supo si el Divan estaba informado de ello ni hasta que punto.

El público se hallaba en espectacion de lo que sucedería al regreso del lord; llegó por fin el 16 de Enero, y fue recibido como lo ha sido siempre toda persona de su clase. Todos los grandes oficiales del imperio enviaron sus caimacanes para felicitarle sobre su feliz llegada, y se advirtió que el intérprete del reis-effendi permaneció mas tiempo que los demas con S. E. En el actual estado de cosas parecia indudable que el lord Strangford obtendria inmediatamente una audiencia del gran visir, y en seguida otra audiencia del Sultan. Sin embargo han pasado ya diez y nueve dias desde su llegada, y nada se ha oido decir acerca de esto, antes bien resulta de las investigaciones que se han hecho que en este espacio de tiempo no ha habido negociacion alguna de ninguna clase.

Al mismo tiempo los buques que vienen de las islas confirman las voces que corren por todo el Archipiélago acerca de las negociaciones del noble lord con los gefes griegos, en vista de lo cual no se necesita añadir cosa ninguna para demostrar cuan importante empieza á ser la cuestion de «cual es en la actualidad el estado de las relaciones diplomáticas entre Inglaterra y la Puerta.» ¿Será posible que las personas que han tenido parte activa en lo de Verona hayan cambiado de papel? La verdad del hecho saldrá á luz muy pronto, porque este estado de incertidumbre no puede ser muy duradero.

Si efectivamente ha habido mudanzas en el sistema de la embajada inglesa, no puede haber momento mas favorable para prestarlas la mayor atención que el presente. La rendicion de Nápoles de Romania, y los desastres del ejército turco delante de Misolonghi, no han podido menos de hacer una grande impresión. Los turcos empiezan á respetar el valor de los griegos; que efectivamente es digno de aprecio, y tienen la bastante pruden-

cia para reflexionar sobre los resultados que puede producir. A esto se añade el hecho, que es ya indudable, de que el bajá de Egipto, al mismo tiempo que enviaba su escuadra á reunirse con la de los turcos, auxiliaba á los griegos con armas y municiones, y con este comercio adquiere riquezas, que podrán ser tan fúnestas para la Puerta como un ejército en campaña. Por fin es bien sabido que las tentativas hechas para ponerse en estado de paz con la Persia han sido infructuosas, por el influjo que ejerce en la corte del Shach un ministro extranjero.

Todas estas circunstancias deben ser de un gran peso en la balanza, si una poderosa potencia marítima quiere tomar con franqueza el partido de los oprimidos. Si esto sucediese, es de esperar que haya muy pronto sucesos importantes. Ciertamente seria una admirable disposición de la Providencia el que aquel que siendo estudiante en el colegio de Eton (Mr. Cannan) cantó en versos tan patéticos los padecimientos de los griegos oprimidos, fuese el individuo destinado á aliviar sus penas cuando ya es un hombre de estado.

Ninguna variacion ha ocurrido en la situación de los ejércitos que nos rodean desde que se han sabido las deliberaciones del congreso de Verona; y esto es casi inexplicable cuando se considera el notorio apuro en que se halla la Puerta para proporcionarles la subsistencia. Los frecuentes excesos que cometen las tropas mandadas por el gran Visir podrían hacer creer aun á los indiferentes que no es tan inminente el peligro. Sin embargo, el Gobierno toma todas las providencias necesarias, y hacia mucho tiempo que no se conocia un estado de orden y seguridad como el que ahora disfrutamos. De esto hemos tenido una prueba reciente con motivo del regreso de la escuadra á esta bahía; la marinería que salió en tierra empezó á cometer grandes excesos; pero Abdalhab los sometió muy pronto al orden cortando unas cuantas cabezas.

### AUSTRIA.

*Viena 12 de Marzo.*

Acaba de publicarse la lista de las últimas promociones en el ejército, y son en número de 20; á saber: dos tenientes-ma-riscales de campo, cinco coroneles, siete tenientes coroneles y seis mayores.

### ALEMANIA.

*Augsburgo 17 de Marzo.*

Escriben de Viena el 12 lo siguiente:

«Aquí se cree que se conservará la paz; y esta opinion resulta de que apenas se notan preparativos militares: así es que los fondos públicos han subido: las obligaciones metálicas estan hoy á ochenta y tres octavos, y las acciones del banco á ochocientos noventa y seis y un quinto.»

A principios de Abril pasará el Rey de Baviera por Weimar en su viaje á Dresde: tambien se esperaba en esta última capital al Rey de Nápoles.

—Tenemos noticias de Constantinopla del 10 de Febrero. El Gran Señor habia mandado que entraran en campaña 15 compañías de genizaros; pero estas tropas habian recibido la orden con aspereza y murmurando. Por ahora es la opinion mas válida de que no habrá guerra entre la Rusia y la Puerta: pero todavía vuelven á sus negociaciones, y su resultado queda siempre incierto.

De Semlin con fecha del 14 escriben que el bajá del Belgrado habia publicado un firman del Gran Señor, mandando que se tratara á los griegos del mejor modo posible.

### ITALIA.

*Anconá 26 de Febrero.*

Por un buque de Corfú sabemos que la escuadra estacionada cerca de Patrás tuvo antes de su partida la noticia de haber sido tomada por asalto aquella plaza el 15 de Febrero por los griegos,

perciendo 800 de estos, y que admas tuvieron 400 heridos; pero que toda la guarnicion turca habia sido degollada. Se espera la confirmacion de esta noticia.

*Roma 4 de Marzo.*

El cardenal Gonsalvi se halla enfermo, y se teme mucho por su vida; sin embargo no se resuelve á separarse de los negocios; pero si empeora su mal, el cardenal Spina le reemplazará.

El prelado Sr. Bernetti, gobernador y director general de la policia, habiendo acudido á apaciguar una riña entre un gendarme y un zapatero, le dió este último una puñalada, á la cual no sobrevivió mas que algunos instantes.

INGLATERRA.

*Londres 18 de Marzo.*

Fondos públicos. Tres por ciento consolidados 73 tres cuartos, 78 tres cuartos. Fondos franceses 77 80. Obligaciones de España 27 y un cuarto.

Hemos dicho muchas veces que en la guerra que va á estallar entre Francia y España, la Inglaterra conservará una firme y sincera neutralidad. Sin embargo ningun ministro se atreveria hoy á asegurar que podremos permanecer en esta situacion, y siempre es mas prudente estar dispuesto para un acontecimiento posible que el ser sorprendidos sin preparativos para este suceso. No nos admiramos pues de que reine alguna actividad en nuestros departamentos marítimos; y si este movimiento no nos da una seguridad positiva de que se hagan armamentos, indica á lo menos una gran prudencia y una gran vigilancia por parte del Gobierno. Acabamos de saber que 10 navios de guardia en diferentes puertos han tenido orden de aumentar sus tripulaciones hasta la mitad del número de hombres necesarios para hacerse á la vela. El objeto de esta medida es tener á la mano una fuerza extraordinaria pronta para obrar. Tambien se preparan para salir algunas fragatas grandes y algunas balandras.

— Se ha aumentado el número de trabajadores en el arsenal de Deptford, donde se va notando que hay mucha mas actividad que antes.

El 23 de Diciembre escriben de Rio-Janeiro lo siguiente: » El día 1.º del corriente se verificó con general satisfaccion la coronacion del Emperador, y desde aquel día se han publicado dos decretos contra las medidas hostiles de las Cortes de Lisboa: el del día 10 prohíbe expedir buque alguno portugues ó brasilense para los puertos de Portugal, y no permite que salgan para los de España sino bajo juramento por escrito de que ni el buque ni el cargamento irán á Portugal. El otro decreto del 11 es relativo al secuestro de las propiedades portuguesas de toda clase. El primer decreto causó mucha consternacion entre los portugueses y se han apresurado á comprar letras á cualquier precio, y esto ha hecho que el cambio que estaba de 46 se haya puesto al 47, precio á que se han vendido gran número de letras.

FRANCIA.

*París 26 de Abril.*

Avisan de Strasburgo que una máscara del carnaval da ahora lugar á procedimientos en el distrito de Schelestadt. Algunos labradores de Erslatein se vistieron de españoles; y tuvieron una riña con otros, á quienes batieron. El vestido de los vencedores parece que ha dado á este asunto cierto colorido político.

— El ejército de los Pirineos por la parte de Bayona ascenderá á 59,528 hombres: el último regimiento que ha de ir á él llegará el 21 de Abril.

La Gaceta de Francia publica en artículo de Viena, fecha del 10, lo siguiente: » Dicen que el consejo de los ministros se ha ocupado pocos días há en un objeto de suma importancia para nuestro país (Austria). Se trata de restablecer el sistema continental contra la Inglaterra, en caso de que aquella potencia se opusiera á las disposiciones que unánimemente han tomado las demás potencias contra la España. Esta amenaza hecha á la Gran Bretaña pudiera muy bien volverse contra los mismos que la hacen, y serles muy perjudicial.

Uno de nuestros periodistas afirma que desde el 1.º de Abril se contará ya como en pie de guerra el ejército de los Pirineos.

PORTUGAL.

*Oporto 30 de Marzo.*

Los regimientos 15 y 22 de infantería; el batallon núm. 5 de cazadores, con los que se les han unido del núm. 7, 9, 10 y 11: la artillería núm. 4, y la caballería núm. 4, partieron de Amarante al mediodía del 27 con direccion á Meza, Frio y

Pezo de Regoa, y permanecieron en aquellas inmediaciones, en donde aun se hallaban el día 29.

El 29 partió de Amarante la segunda division, compuesta de los cuerpos siguientes: infantería núms. 10 y 21; algunos cazadores reunidos del 7, 9, 10 y 11; la caballería núm. 7 y la artillería montada: esta division fue á Ovelha y sus inmediaciones para dirigirse á Villareal, y forma el centro.

Las fuerzas, al mando del brigadier Correa, pasaron el 29 el Tamega por el puente de Cavez y Salto, en la direccion de Villa-Pouca de Aguiar sobre su izquierda. Se compone esta fuerza de los regimientos 3 y 9 de infantería, y de un batallon del 6, de los núms. 3 y 12 de cazadores, y de dos piezas del regimiento núm. 4; tambien tiene alguna caballería.

El cuartel general de Rego debia salir de Amarante el 30 por el camino de Villareal.

Las fuerzas del brigadier Pego, que se hallaban á la izquierda del Duero, hicieron mucho fuego en los días 28 y 29 hácia el Pezo de Regoa y sus inmediaciones, en donde estaban algunos restos de los facciosos de Silveira; los cuales, igualmente que la gente del pueblo, abandonaron la villa, que con este motivo sufrió muchos estragos.

Las fuerzas del brigadier Pego deben pasar el rio el día 30: las que se hallaban en Canaveces al mando de Pinto de Madureira tuvieron anoche orden de avanzar.

Diferentes cuerpos de milicias quedan guardando las posiciones de la derecha del Tamega; y tanto estos como los que marchan, estan animados del mayor entusiasmo y valor en defensa de la causa de la libertad.

Se sabe que los oficiales y soldados, pertenecientes á un escuadron de caballería, colocado entre Campa y Villareal, esperan avistarse con las tropas constitucionales para unirse inmediatamente á ellas.

Por lo que aseguran las gentes que huyen de los facciosos se sabe el disgusto y desavenencias que hay entre ellos, y dentro de poco quedará aniquilada la faccion liberticida.

A las cinco de esta tarde ha llegado un correo, que salió de Amarante á las once de la mañana, y confirma cuanto queda dicho. El cuartel general partió de Amarante á las once del día, y hoy estará en Ovelhas.

A las seis ha entrado otro correo; confirma tambien lo referido, y asegura haber pasado el Duero el general Pego, y que se ha reunido con el ejército constitucional.

*Idem 31.* Por el bergantin ingles el *Tartara*, procedente del Brasil en 57 días de viage, sabemos las siguientes noticias del Brasil: en 30 de Diciembre se publicó un decreto para que los naturales del Brasil, y aun los extrangeros, puedan armar en corso contra el pabillon portugues y sus propiedades públicas y particulares. La escuadra de Rio-Janeiro habia dado la vela en busca de la tropa portuguesa que guarnecía á Montevideo; pero que se retiró vergonzosamente sin cumplir su comision, dejando en poder de la fragata *Tiatis* y de la plaza todos los trasportes que llevaba, no obstante la conducta del vice-almirante Rodrigo Lobo, que mandaba allí las fuerzas marítimas: y el cual, viendo inutilizada su operacion para hacer embarcar las tropas, huyó á incorporarse con el general Lecor. Esta misma escuadra, compuesta de dos fragatas, dos corbetas, un bergantin, una escuna y una galera armada en guerra, salió de Rio-Janeiro el 28 de Enero con 700 hombres de desembarco, y se creia que iba con direccion á Bahía. Se habia prohibido dar pasaportes para Portugal y la salida de numerario.

*Lisboa 5 de Abril.*

El diario del Gobierno publica de oficio las siguientes noticias de ultramar.

» Señor: me apresuro á participar á V. M. que los insurgentes han dado en la mañana de hoy un fuerte ataque contra nuestra ala izquierda con una division respetable.

» Fueron desalojados de las posiciones que ocupaban, y se vieron precisados á retirarse desordenadamente acosados por la legion constitucional lusitana, el batallon número 3 de infantería, y el 1.º del primer regimiento de milicias.

» La pérdida del enemigo fue considerable, pues la artillería de la referida legion les causó mucho estrago: nuestras tropas se portaron con la mayor dignidad. Tuvimos una pequeña pérdida. — Dios guarde muchos años á V. M. Bahía 15 de Febrero de 1823. — Ignacio Luis Madeira de Mello.

Los últimos oficios del general Rego son con fecha del 29 en la noche, y participa que los facciosos se van retirando: y que habiendo el dividido en tres brigadas las fuerzas de su man-

do iba á marchar en persecucion del enemigo, debiendo partir el 30 de Amanante con direccion por Campa á Villaréal. Según noticias particulares Antonio Silvestre en Moncorvó, y vista la direccion de los facciosos en su retirada parece que su intencion es reconcentrarse en Miranella.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

S. Sebastian 31 de Marzo.

A pesar de las amenazas de la invasion, no por eso desmayamos, antes bien se aumenta el entusiasmo y la decision por la justa causa.

— El descontento se manifiesta ya sin ningun rebozo en todos los puntos de Francia, y aunque los periodicos ultras dan á las diversas anécdotas un giro favorable á sus miras, no por eso dejan de incurrir en el error de referencias, olvidándose de que el lector prudente fija la vista en el hecho, y prescinde del colorido que se le quiere dar por escritores parciales. La gaceta de Francia del 24 refiere que en Mont-de-Marsan oyeron cuatro granaderos de la guardia Real varias expresiones injuriosas á este cuerpo, comparándole con la guardia imperial de Napoleon: dice que uno de ellos amenazó al injuriador; pero el tal hizo tanto caso, que dando mas rienda á su audacia profirió las expresiones «mas indecentes» sobre la familia Real.

— Un granadero de la misma guardia llegó á un pueblo cercano de Mont-de-Marsan: y habiéndole conocido un sargento de la guardia imperial viejo le convidó á cenar; ambos se pusieron á hablar de sus antiguas campañas; pero las expresiones del sargento no agradaban al soldado, dice la gaceta de Francia, el cual sin embargo dejaba sin contestacion las indiscretas expresiones del sargento. Despues de cenar pregunta este al soldado si quiere ver una cosa curiosa; y habiendo consentido este, suben al primer piso, abre el sargento un armario, y sacando de él un busto de Napoleon, le dice: «Contempla este héroe; ¡ que lástima que la patria no haya podido recoger sus cenizas!» El granadero toma en sus manos el busto, le mira, y le tira al suelo, diciendo: « Vos seréis mas feliz que la patria, pues os quedaran los restos.» Se va, y el sargento queda atonito.

Hasta aquí la Gaceta de Francia; pero la consecuencia que quiere sacar de estos hechos es la verdadera, es la mas natural, ó es una consecuencia forzada. Que un granadero de la guardia Real bien comido, bien vestido, bien pagado y con ciertos fueros, no se comprometa sin provecho probable con un hombre apenas conocido, nada tiene de particular; pero que un militar antiguo acontecido en un pueblo presente con entusiasmo el busto de un hombre de quien nada tiene que esperar, y exponga su seguridad con esta accion, esto es efecto del descontento, que nunca ha podido hallarse en las pretorianas. Y con todo, ¿cuantos soldados de Napoleon abitados en la guardia Real no hubieran contestado de otro modo!

Laragoza 5 de Abril.

El brigadier baton de Carondelet, comandante general de la primera division, dice al Sr. comandante general del distrito lo siguiente:

« Segundo ejército de operaciones: primera division: Tengo la satisfaccion de incluir á V. S. el parte del bizarro coronel Carrera; por él se enterará V. S. de la completa derrota de la faccion de Adan Trujillo en los límites de España y Francia. Cumplió con uno de mis deberes, manifestando á V. S. que estas ventajas son debidas al sufrimiento, fatiga y valor de las tropas conducidas á la victoria por el zelo inteligente y extraordinaria actividad del coronel Carrera. Cuando este gefe principio la persecucion el 23 de Marzo llevaban los enemigos quince horas de ventaja: á pesar de esto los alcanza el 27, derrota y destruye, arrojando los restos al otro lado del Pirineo. Gloria eterna á tan digno gefe y á sus tropas, que dando un dia mas de satisfaccion á la patria, han confirmado la buena opinion que tienen tan acreditada los soldados del sexto distrito. = Dios guarde á V. S. muchos años. Fraga 1.º de Abril de 1823. = El baron de Carondelet. = Sr. comandante general de sexto distrito.»

« Columna móvil en persecucion de facciosos. = De media noche al dia de ayer emprendi el movimiento que manifesté á V. S., y despues de la mas penosa marcha ataque sobre ella la faccion situada en Hospital. Antes de salir la luna ataque los puestos mas avanzados; y siguiendo rápidamente arrollo á todos los que fui huyendo en media legua hasta poner en precipitada fuga toda la faccion, que persigui hasta el mismo comben de España: siendo el resultado quedar en nuestro poder todos los caballos y equipajes, lanzas y fusiles y otras armas, muchos muertos, heridos y

prisioneros; y las asquerosas reliquias que se han salvado, en mas de dos horas de montañas cubiertas de riucho nieve, deben parecer todos á la inmovel parte.

« Cuando puede dar á V. S. detalles de la última jornada en persecucion, los tendrá por imposibles; pues se han superado mucho de este caracter. Todas las clases de oficiales y tropa se han distinguido á competencia, sufriendo los riesgos, trabajos y privaciones con indecible valor; sin que me havian dejado nada que desear. Mi pérdida es de un corto número de heridos. = Dios guarde á V. S. muchos años. = San Juan 23 de Marzo de 1823, á las seis de la mañana. = Felix Carrera. = Sr. comandante general de la 1.ª division.»

Item 5.

El Sr. comandante general intrinco del distrito ha recibido del coronel D. Manuel de Benedicto, comandante de las tropas originadas en Socorro de Teruel, el parte siguiente:

« Siguiendo el orden de marcha que avisé á V. S. en mi papel de ayer he llegado á este punto, y mañana lo verificaré á Teruel. Me apresuro á noticiar á V. S. que los cobardes sitadores levantaron su cerco, temerosos de la llegada de esta bizarra division, dirigiéndose segun noticias por la Puebla de Valverde, camino de Murviedro. Segun noticias particulares deben reunirse mañana los batallones del Infante y Burgos, á quienes pienso dar un descanso en union con los que siguieron conmigo. Si los enemigos hicieran movimiento por su izquierda, pienso destinarios alguna fuerza que los persiga: en cuyo caso serian Infante y Burgos que se hallaban en el bajo Aragon, quedando con el resto en Teruel esperando las ordenes de V. S.

« Dios guarde á V. S. muchos años. Villafranca 1 de Abril á las ocho de la noche de 1823. = Manuel de Benedicto. = Sr. Don Felipe Montes.»

Barcelona 29 de Marzo.

Por una carta de Blanès del 25, que tenemos á la vista, sabemos que los valientes de aquella milicia salieron de Gerona á las nueve de la noche del sábado 22 con direccion al pueblo de Amer, donde llegaron a las tres de la mañana, y se escondieron todos dentro de dos casas grandes de la plaza: serian como las siete cuando empezaron á bajar al pueblo algunos facciosos pertenecientes á la gavilla del ex-mayor de Rosas, y tambien acudió el tal cabeçilla; cuando nuestros valientes conocieron que eran como unos 100 hombres, rompieron al toque de dagañello: los facciosos como no estaban reunidos, escaparon unos por un lado y otros por otro; no obstante quedaron trece muertos en las calles de Amer, y se hicieron tres prisioneros con cinco caballos muy buenos enjaezados, entre ellos el del ex-mayor, varias mantas, meriones y algunos fusiles; por nuestra parte no hubo mas desgracia que el resultar herido de un bayonetazo en el pecho (aunque no mortalmente), el cabo de la M. V. de caballería de Blanès Juan Perera.

— En Gerona se ha pasado un oficial francés con 38 soldados: dicho oficial confirma el buen espíritu de aquella nacion, que tanto como ama la Constancia en el orreze la guerra.

— Se ha publicado de oficio la noticia de que el patron Carlos Botta de la matrícula de Palma (Mallorca), que llevaba correspondencia pública para aquella isla, naufragó en las costas de Cercega, perdiendo el barco, la correspondencia, dinero, ropas, cables &c., salvando solamente las personas, segun consta por documento presentado por el mismo patron.

Item 2 de Abril.

El Indicador dice:

Nuestro corresponsal de Perpignan con fecha del 27 nos escribe lo siguiente: Cunde la fermentacion en todos los ángulos de la Francia: el levantamiento ha sido simultaneo en Leon, Grenoble y Burdeos: en la primera de estas ciudades tremoló el estandarte tricolor: la voz general es: fuera los Borbones! fuera Napoleon!! Confiamos con la mayor probabilidad que cuanto antes tremolará aquel pendon por siempre en toda la Francia. La artillería acantonada en el Rosellon salta para dichos puntos. La cosa va formal!!

Ya sabreis que este Gobierno ha vuelto á permitir la extraccion de los géneros que habia prohibido.

Los facciosos acantonados, á causa de muchas quiebras dadas por los pueblos en que permanecian, han sido acampados: solo se les han facilitado las armas necesarias para los centinelas que circunvalan el campamento, del qual á ninguno se permite salir. El baron (uno de los indiguos del consejo de regencia nuevamente instalado) está haciendo todos los estancieros necesarios para reglamentarlo: á pero no se consigue.

El famoso *Miras* está que trina, porque en el nuevo reglamento de *brigadier* que era ha quedado reducido á *capitán*.

El descontento es general entre todos los gefes cabecillas.

El *Príncipe* Angulema cuando bajo á la frontera no quiso pasar por Leon creyendo le silvarian, por no saber representar bien su papel. . . . Pero en Perpignan!! Ya lo sabeis. A pesar de haber enviado nuestros *ultras* á buscar tropas del alto Garona, y reunir mayor fuerza para presentarle un brillante ejército; á pesar de haber reunido los gendarmas á pesar de venir *el hijo de San Luis*, acompañado de todos los generales, plana mayor, y de todos los curas y frailes refugiados en este departamento; á pesar de que los oficiales al presentarse el *anque* mandaron que se diesen tres vivas, uno al Rey, otro á su Alteza, y otro á la nacion; á pesar de los pesares. . . .; qué chasco!.. al primer viva, nadie contestó: lo repitió uno de los oficiales, y reinó el mas profundo silencio.

En fin, amigos, el entusiasmo es general á favor de la libertad: todos conocen que esta guerra es la mas injusta; pero continúan los preparativos, y no dudamos, atendida la insensatez de los *ultras*, que se verificará la invasion; y entonces... entonces... *reventará la mina*: la mecha toca ya á la polvora, y quizá á estas horas... en *París*...

(Así concluye la carta de nuestro corresponsal: nosotros creemos que efectivamente la mina va á reventar, y que la Francia va á romper sus cadenas; mas sin embargo nunca cesaremos de repetir UNION y VIGILANCIA, y preparémonos para la guerra: fortifíquense las murallas, y pongámonos en estado de defensa.)

*Valencia 5 de Abril.*

La primera compañía de M. V. de caballería de esta ciudad, al mando de su capitán D. N. Faure, y por ocupacion de este al de su teniente D. Vicente Carra, descosa de manifestar su gratitud á la valiente division catalana, al mando del coronel Bazan y comandante Baices, dió anteanoche un suntuoso ambigü de cien cubiertos en su casa cuartel, al que asistieron las autoridades militares y política con la oficialidad de la columna y de la arma de caballería de la guarnicion. La pieza estaba magníficamente adornada. En el frontis y bajo un pabellon se veia el retrato de nuestro monarca constitucional Fernando VII. A su lado dos genios, de los cuales el uno estaba en ademan de poner sobre su cabeza una corona, y el otro detenía su brazo derecho, en significacion de que ya no reina la arbitrariedad sino la ley: á sus pies se miraba por tierra la esclavitud, expresada en otros dos genios aherrajados con cadenas, de los cuales el uno empuñaba una espada rota en significacion de la nulidad de su poder. Durante la funcion reino la mayor alegría: una música entonó casi sin cesar canciones patrióticas, y se repitieron miles de vivas á los vencedores de Almenara.

— El período del *Celador* de este día, hablando del zelo con que la grandísima mayoría de los vecinos de esta ciudad acudió á la defensa de sus murallas, dice que muchos, aun de aquellos tachados con la nota de serviles, se presentaron libre y espontáneamente en los sitios del peligro, haciendo un fuego horroroso y bien dirigido al enemigo. Con este motivo añade: «Desearíamos pues con el fin de poner término á los males que nos afligen que se desterrasen del diccionario de la libertad varias denominaciones, y que no se oyera ya sino la voz de *españoles buenos y malos*; que á los buenos se les dispensase toda protección, descargando todo el peso de la ley sobre los malos. Una bien triste y fatal experiencia nos debe haber convencido de los males y desastres que necesariamente se siguen de adoptar ciertas nomenclaturas que designan partidos, entre los cuales primero entra la rivalidad, luego la aversion, finalmente los odios, los rencores, y cuanto es capaz de sepultar á una nacion entre los escumbros y ruinas. Vivan pues los españoles libres, y vivan cuantos en los mencionados días 27, 28 y 29 cooperaron á la salvacion de Valencia, y por esta á la de la patria.

*Murcia 6.*

En el *Correo murciano* de ayer se lee lo siguiente: «El gefe político y comandante militar de la provincia de Murcia salieron de esta ciudad para Orihuela á la media noche del 31 del pasado, desde donde dirigiéndose á Cox hallaron el mejor espíritu y la decision mas firme. Allí se les informó del choque que en la tarde del día anterior sortuvieron los vecinos de aquel pueblo con los facciosos, en el que hasta los viejos de setenta años y las mugeres tomaron parte.

«Habiendo sabido que algunos habitantes de la Granja y Albuera se habían reunido á los facciosos pasaron ambas autorida-

des á estos pueblos. En el primero multaron al ayuntamiento en 500 ducados, y se le mandó recogiese las armas á todos los vecinos: en el segundo impusieron la misma multa al ayuntamiento, y fue depuesto, remitido preso á las cárceles de Callosa, y se le sustituyó otro mas digno.

«En el tránsito de uno de aquellos pueblos al otro se les reunieron infinitos trozos de M. N.: y al entrar en Albuera lo hacían tambien las de Dolores y Almoradí, que fueron recibidas con un regocijo extraordinario. Esta columna conducia varios presos, entre ellos al conocido por el *Jabonero de Orihuela*, que pocos dias antes se acogiera á la amnistía. Este fue fusilado por la espalda dentro de muy pocas horas bajo la lápida constitucional. Despues de recorrer los diversos puntos en que se presumia poder encontrar facciosos, regresó la columna á Orihuela, y desde allí á esta ciudad. Los muertos en esta jornada llegan á 20, y en las cárceles de Callosa hay cerca de 40 presos.»

*Sevilla 14 de Abril.*

*Orden de la plaza del 14 al 15 de Abril.*

Gefe de día, el comandante del primer batallón de la milicia nacional local D. Manuel Zapata.

Servicio á paraco, Infante D. Carlos y segundo batallón de la milicia local de Sevilla á las órdenes del comandante accidental del Infante D. Carlos D. Juan Gonzalez.

Capitan de hospital y provisiones la milicia activa.

Patrullas las que estan detalladas.

Desde mañana habrá parada en la plaza de la Constitucion á las once en punto, desde donde se despedirán las guardias con arreglo á ordenanza.

Desde mañana se romperá la retirada á las nueve con arreglo á ordenanza = Iglesia.

— A las diez y media de la mañana de hoy se ha trasladado SS. MM. y A.A. á la iglesia metropolitana con el objeto de visitar despacio este suntuoso monumento de la arquitectura gótica, y de ver cuanto en el se encierra de riquezas en pinturas de nuestros celebres profesores y otros objetos. Al empezar el repique de campanas, que anunciaba la llegada de SS. MM. y A.A. al templo, acudió un inmenso gentío, que en general no pudo ver la entrada de las personas Reales; y hubo de esperarlas á su salida por haberse cerrado las puertas, con el fin de dejar mas en libertad á la Real familia para verlo todo sin el entorpecimiento que el numeroso gentío y su ansia de conocer á las personas Reales habia de ocasionar necesariamente.

— Esta tarde se ha pasado revista en la plaza de las Armas á los milicianos voluntarios de Madrid. A pesar de las muchas incomodidades y fatigas de una marcha de 88 leguas, y de lo mucho que sufrieron por la lluvia continua en toda la mañana del día en que entraron en esta capital, se han presentado hoy á la revista con toda aquella gentileza y el aire marcial con que se presentaban á ella en el Prado de Madrid.

Hemos recibido periódicos de Zaragoza y Barcelona, que alcanzan hasta el 5 los primeros, y hasta el 2 los segundos. Arriba dejamos publicadas las principales noticias, y se irán insertando las demas, sin exceptuar las que el *Trucador católico* inserta, y que dejaremos siempre á la critica de los lectores el juicio que de ellas deba formarse.

— Segun vemos por las gacetas de Madrid de los días 5, 6, 7 y 8 del corriente el bando faccioso ha levantado la cabeza con una feroz osadía en algunas provincias del reino, al paso que se va extinguiendo en otras. En Asturias, en Galicia y en Valencia habia cundido la rebelion con una rapidez que hubiera podido dar cuidado si la vigilancia, firmeza y eficacia de las autoridades civiles y militares, y el patriotismo sublime de la tropa y de la milicia nacional no hubieran contribuido, sino á sofocarla del todo, á lo menos á contenerla. Es cosa muy digna de notarse que haya sido precisamente en el santo tiempo de cuarentena cuando mas ha cundido y mas furiosamente se ha exaltado en el espíritu de rebelion contra el sistema constitucional. Al considerar los infinitos beneficios que hace este sistema á la clase que mas alucinada está contra él, no puede menos de convencerse cualquiera que hay en este increíble fenomeno algun resorte oculto que causa el trastorno moral. No es necesario señalar á las claras cual puede ser este resorte; bastará decir que el fanatismo bárbaro y absurdo que caracteriza á los facciosos indica bastante donde está el origen del mal.

Es cosa ciertamente triste y dolorosa, ó por mejor decir abominable, que se extravie de este modo á un pueblo generoso, á

quien la naturaleza no prodigamente de todas las virtudes sociales, y se abuse del mas noble de sus sentimientos para inducirle á cometer el crimen horroroso de tomar las armas contra su misma patria. La impiedad á que se supone conduce la Constitución de la Monarquía, que tan solemnemente consagra la conservación inviolable de nuestra santa religion, es el pretexto monstruoso que alegan los malvados que han levantado su acerbo homicida contra sus mismos hermanos, y han ido á buscar el auxilio de las bayonetas extranjeras. Un gefe de facciosos ha dicho en una de sus proclamas que ya no hay mas que dos naciones en el mundo, la de los impíos, que socolor de libertad conspiran á derribar los altares, y la de los hombres religiosos que respetan el santuario, y aman á sus príncipes legítimos; y este nuevo Simon de Monfort viene á su patria España á dar muestras de su piedad, sin duda con el mismo zelo que las dió aquel heroe de cruzada contra los Albigenses.

Parecerá increíble á nuestros venideros que en el siglo xix haya habido una guerra civil y extranjera, cuyo principal pretexto haya sido la religion, cuando nada alteraba su pureza, y se mantenía en todo su esplendor; pero esto no servirá mas que para confirmar una triste verdad bien conocida en el mundo, y es que los malos ocultan siempre sus perversos fines con el velo hermoso de la virtud, y que los pueblos han sido siempre juguete de los impostores.

— Entre los feos monumentos de degradacion, de infamia y de extravío que presentará la imparcial historia á la posteridad es uno la escandalosa proclama del general Quesada *al ejército realista, y á los habitantes de las tres provincias vascongadas.*

Para dar una idea de la audacia de este faccioso, que ha ido á llamar á los enemigos de su patria, á aquellos mismos que llevan todavía las manos teñidas en sangre española para que vengan á cobrar nuevas cadenas, y á consumar su ruina, citaremos algunos rasgos de este escrito, digno del mismo conde D. Julian, ó de cualquiera otro traidor famoso. «Cien mil soldados (dice), mandados por el hijo de su corazón (de Luis xviii), S. A. R. el Señor don Juan de Angulema, van á la primera voz á derramarse por el suelo español.»

Contentados que los españoles podemos agradecer á este rebelde sus buenos oficios para que los franceses nos hagan esta apreciable visita, porque ¿quién duda que esos 1000 hombres vendrán con una mansedumbre, una afabilidad y un amor entrañable á traernos la misma felicidad que nos trajeron en 1808? ¿Y quién espera otra cosa de la moderacion y disciplina militar de los franceses mandados por gefes ultras?

«No vienen á dominarnos (prosigue) sino á traernos la paz, nos dictan leyes, sino á dar libertad á nuestro cautivo Soberano para que nos vuelva las antiguas y sabias leyes que teniamos. El hijo de S. Luis viene á poner sobre su trono al nieto de S. Fernando, y viene á restablecer en su brillo y dignidad la sacrosanta religion de nuestros padres hollada por un puñado de impíos.»

Españoles, aprended la piedad y la religion del general Quesada; y si no creéis en la verdad de su mision, 1000 apóstoles franceses os la demostrarán con el cañon y la bayoneta. Vosotros habéis hollado la santa religion de vuestros padres, segun dice, y por consiguiente ¿quién mas á propósito para vindicarla, restituirle en todo su brillo, y extirpar la cizaña que ha nacido en la heredad del Señor, que estos 1000 misioneros, cuyo catecismo excede aun al del mismo Papa?

«A los unos los brazos (continúa) á nuestros hermanos: no haya entre ellos y nosotros mas emulacion que la de la fidelidad á nuestros Soberanos, la de la disciplina y el orden. Si, nuestros hermanos son: ya en Europa no hay mas que dos naciones, la una compuesta de impíos, que socolor de libertad aspiran á derribar los altares y los tronos trastornando el orden social, y la otra de hombres religiosos y leales amantes de sus príncipes legítimos.»

Lo mismo decimos nosotros: no hay mas que dos clases de hombres en Europa. los unos que socolor de religion, y cubiertos con la máscara de la mas vil hipocresía, solo aspiran á las riquezas, al mando, y á establecer su bien particular sobre las ruinas del bien público; y so pretexto de amor y de fidelidad á los Reyes solo desean apoderarse de su autoridad, dominar á los pueblos, y vivir gozando, aunque perezca de miseria el genero humano; y los otros amantes del bien público mas que del suyo propio, enemigos de toda autoridad arbitraria, porque además de ser contraria á las leyes de la razon y de la naturaleza, acarrea inevitablemente la ruina de las naciones: fieles á sus príncipes, inocentes de sus caprichos, religiosos sin hipocresía, y practi-

cando las verdaderas virtudes cristianas. En que crean que para lograr este santo fin es necesario que haya un extranjero armado y rico en medio de una nacion proclive á la paz y no armada y en un enemigo de la superstición y del despotismo, para degradar al hombre, y hacer de él la mas fea y miserable de todas las criaturas.

Si los rasgos que hemos citado dan una idea del talento de este gran caudillo de la fe, el siguiente demuestra su ardiente patriotismo. — Para patentizarlo, dice, he grato que nos es su lealtad, he adoptado con mi estado mayor una banda blanca, que atada en la parte superior del brazo izquierdo sea el emblema de nuestra indisoluble union. Espero de todos los gefes y oficiales de mi cuerpo de granateros, y de la justicia del territorio por donde pasemos, que se apresuraran á imitar este ejemplo.»

Efectivamente los españoles en memoria de los beneficios que poco ha les hicieron los franceses, y de los que les preparan nuevamente, deben adoptar un señal que demuestre su gratitud y amor á un pueblo tan generoso: esto es muy noble, y además muy cristiano. Los españoles que conserven algún resto de pundonor nacional se indignarán acaso de que se les quiera hacer adoptar esta insignia de dependencia disfrazada con el nombre de union; pero el Sr. Quesada sabe muy bien castigar su orgullo, y hacerles entender que delante de las lises francesas deben humillarse los leones castellanos.

## ARTÍCULO DE OFICIO.

*El Gobierno ha recibido las partes siguientes.*

«Comandancia general del tercer distrito. = Excmo. Sr. El comandante militar de la provincia de Salamanca con fecha 17 del actual me dice lo siguiente: = Excmo. Sr. Viva la Constitución. El capitán D. Leon Arnedo, comandante de la columna que ha salido de esta capital en persecucion del feo don Morales, me dice desde Piedrahita con fecha de 21 del anterior lo que sigue: Ayer dejó de existir la faccion de Morales en los campos de Berrocal de Corneja; este cabecilla, su segundo, su capellan y 20 mas entre prisioneros y muertos, 19 caballos, 42 fusiles, varias carabinas y sables, y una caña de guerra, son el fruto de esta jornada, que ha tranquilizado todo el país, y en la cual los oficiales y tropa que han obrado á mis ordenes nada me han dejado de decir. En el parte que doy al Sr. gefe político verá V. S. algunas particularidades de la accion y marcha precipitada que la antecedió. Todo lo que me apresuró á participar á V. E. para su conocimiento, en el que pongo igualmente haber sido conducido á las cárceles nacionales de esta ciudad á las once de la mañana de hoy el cabecilla D. Francisco Ramon Morales, su segundo Santiago Sanchez de Leon, su capellan D. Tomas Chaparro, y 17 prisioneros que fueron hechos con ellos, á los que se les está formando la correspondiente causa. La constancia y tenacidad con que se ha perseguido desde su principio á la faccion que intentaba atraer á esta provincia los males de que hasta ahora se ha visto exenta, ha atarado á sus prometeros en términos de hacer se presentasen al indulto los cabecillas Joaquín y Pálor con 14 hombres armados; siendo cito de tanto interes como que de estos dos sujetos y de Morales esperaban los enemigos del reposo público grandes ventajas, así por la influencia que gozaban en los pueblos, como por el concepto de arrojados y emprendedores que les merecen. Recomendando á V. E. para que se le tiene á bien lo haga á la superioridad, el mérito particular del infatigable, activo y valiente capitán Arnedo, á cuya espada batiéndose cuerpo á cuerpo se rindió el expresado Morales. Asimismo expone á V. E. cuando reciba mas detalles de la accion la distinguida conducta de los oficiales y tropas que á sus ordenes superando todo género de obstáculos, consiguieron dar á la patria un día de gloria, y á mí la satisfaccion de haber acertado en la eleccion que hice de tan beneméritos ciudadanos militares. Cuya agradable noticia traslado á V. E. á fin de que se sirva darla al conocimiento de S. M., no pudiendo menos de recomendar el distinguido mérito que han contraído en esta ocasion los individuos que componen la columna que ha hecho este interesante servicio, y particularmente el de su comandante el capitán D. Leon Arnedo. Dios guarde á V. E. muchos años. Valladolid 4 de Abril de 1829. = Excmo. Sr. = Mariano Bresson. = Excmo. Sr. secretario de Estado y del despacho de la Guerra.»

S. M. ha nombrado gobernador de la plaza de Cadix y comandante militar de su provincia al mariscal de campo D. Juan Mascoso, y gobernador interino de esta plaza de Sevilla al brigadier D. Josef Lopez.



„Comandancia general del 8.º distrito militar.—Excmo Sr.—D. Bernardino Martí, capitán de la compañía de seguridad pública de esta provincia en persecucion de facciosos, me dice con fecha 30 del anterior desde Liria lo que copio: —Excmo. Sr.—Consecuente al plan que formé, y que de él dí parte circunstanciado á V. E. en 26 del corriente, debo manifestar á V. E. que el día 28 ejecuté mi retirada con direccion á Cheste, pasando por Liria al anochecer. En consecuencia dispuse se reunieran las milicias locales de Benisano, Benaguacil y Cheste; y sabedor el infame Pependencias de mi retirada, en la tarde de ayer entró en esta villa, siendo sobre la una y media de la tarde, con la fuerza de unos 150 hombres. En su virtud dispuse que dichas milicias hiciesen frente á Liria por la parte de Villamarchante, ocupando yo y mi partida el pueblo de Pedralva por retirada. En efecto salí de Cheste á las doce y cuarto de esta madrugada con direccion á Pedralva y las citadas milicias por el punto que he referido. Estas se han avistado sobre las siete horas y media con la escuadra de Pependencias: y las guerrillas de este, empezando el fuego, han dispersado á las milicias enteramente, haciéndoles siete prisioneros. Yo con mi partida me he dirigido sin cesar hácia Liria, y al estar á la altura ó monte de Sta. Bárbara he empezado el fuego con el grueso de Pependencias vivamente, y repartido la gente en lugar competente, me he apoderado de dicho monte, y la faccion ha tomado el del ermitorio de Beatas de San Miguel, y mas vivo el fuego por una y otra parte; en fin les he acorralado dentro del ermitorio á casi toda la canalla, y al cabo de dos horas de fuego fuerte he conseguido el hacerles rendir, haciéndoles 62 prisioneros, 7 muertos en el campo, 7 caballos, 87 fusiles, 2 cajas de guerra; y por una fortuna, ó bien sea por el caballo del infame Pependencias, que le cuesta 84 doblones, ha podido escapar de mi tropa incansable. P. D. Cajas de guerra son cuatro, y 14 prisioneros mas que entran en esta hora. Lo que traslado á V. E. para que se sirva elevarlo á S. M. por la satisfaccion que seguramente ha de tener al enterarle de los servicios de este capitán digno de su consideracion y de la de la Nacion entera. Dios guarde á V. E. muchos años. Valencia 1.º de Abril de 1823.—Excmo. Sr.—Josef de Castellar—Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.”

Por la comandancia general de este distrito se han recibido partes, cuyo extracto es como sigue:

Primer distrito militar.—En el día 29 del mes próximo anterior fueron apresadas en el pueblo de Trijueque las bandas de los cabecillas Pelayo y Batanero, segun verá V. E. por el impreso del parte que me dió el comandante D. Victor Sierra.

En el puente de Auñon ha sido rechazada la faccion de Besieres por las tropas de Cuenca, causándoles 23 muertos.

Muchos incautos y seducidos por los malvados se presentan al indulto; un cabecilla se ha acojido á él con 13 individuos todos montados, y han pedido ser empleados contra los enemigos de la justa causa de la libertad. Madrid 1.º de Abril de 1823.

Segundo distrito militar.—Trabajan incesantemente las tropas constitucionales y las milicias nacionales en la persecucion de las facciones que se han presentado en varios puntos de este distrito, y segun todas las noticias que recibo consiguen batirlas y dispersarlas siempre que las hallan.

La faccion formada en Portugal por Silveira acaba de ser derrotada por las tropas constitucionales del mando del general Dorego, con considerable número de muertos y prisioneros, pasándose el regimiento 21 de línea con sus banderas, trayendo consigo dos cañones de los rebeldes. Coruña 2 de Abril de 1823.

Tercer distrito militar.—En este distrito se han aparecido algunas partidas de facciosos aunque en corto número, á las cuales se las está persiguiendo por las tropas nacionales, sin que ocurra otra novedad que merezca atencion. Valladolid 6 de Abril.

Octavo distrito militar.—Antes de ayer fue un dia glorioso para las armas nacionales. La columna al mando del coronel Don Antonio Bazan, que de la provincia de Castellon venia á socorrernos, atacó á los facciosos en las faldas de los montes de Saguato. No se sabe qué fue mas pronto, si el ataque ó la dispersion de los enemigos. La carnicería corrió por donde los valientes encontraban hombres, los que pasmados de las espadas y bayonetas se entregaban sin accion á la muerte. Cuatrocientos quedaron tendidos en el campo; y con 200 prisioneros entró la columna en

esta capital á las nueve de la noche, la que fue recibida cual merecia su victoria. Valencia 4 de Abril de 1823.

Comandancia de armas de Granada.—El Sr. comandante general de este distrito sigue ausente de la capital, sin que en ella ni en aquel haya ocurrido novedad que pueda ser noticia interesante. Granada 9 de Abril de 1823.

Undécimo distrito militar.—En esta capital y distrito no ha ocurrido novedad que merezca la atencion, conservándose inalterable la tranquilidad pública. Badajoz 8 de Abril de 1823.

El almirante del departamento de Cádiz participa al Gobierno haber dado la vela en la mañana del día 10 del corriente el bergantin *Vengador* y la goleta *Mágica*, escoltando las embarcaciones que conducen pólvora para la Coruña y madera para el arsenal del Ferrol.

### ¿Podrán los rusos invadir la India?

He aquí una cuestion que parece bien intempestiva en las críticas circunstancias en que se halla el continente, y es tanto mas extraña cuanto se presenta á la faz de la Europa por uno de aquellos periódicos *ultras* de Paris, de los que debiamos esperar que no pensara en excitar rezelos entre ingleses y rusos. Con efecto el *Diario de los Debates*, guerrero y furibundo en algun tiempo, moderado, justo y pacífico despues, y partidario de la guerra ultimamente, propone ahora esta delicada cuestion, tanto mas impertinente, cuanto á nadie puede ser mas perjudicial que al partido que domina actualmente la Francia.

Dice pues el citado diario lo siguiente:

„Nuestros lectores, cuyas ideas políticas no se limitan solo al estrecho círculo de las discusiones de la tribuna, han podido calcular la importancia de las desavenencias que entre la Rusia y la Inglaterra originó la ocupacion de las costas occidentales de la América, en donde las compañías de ambas naciones se presentaron al principio como pacíficos comerciantes, y donde ahora combaten como guerreras. Mientras que en los periódicos ingleses se ventilan las razones en que la Inglaterra pretende apoyar la posesion exclusiva de los países ya descubiertos y de los que se descubran en lo sucesivo, otra cuestion mucho mas interesante ocupa actualmente al pueblo ingles, y por la importancia misma que le da nos parece digna del mas serio examen.

„No será preciso recordar la inquietud que causó en Inglaterra el solo rumor de un armamento combinado por Bonaparte y Pablo I para atacar el poder ingles en el continente indiano. Este proyecto, concebido cuando se hizo la expedicion á Egipto, indicado otra vez por el mismo Pablo, y seguido recientemente y en circunstancias muy diversas, parece haber dado un nuevo grado de autoridad al famoso pronóstico que prometió á la Rusia en muy cierto término la opulenta conquista de las Indias Eritánicas. Esta sola palabra, haciendo renacer en Inglaterra rezelos apenas desvanecidos, ha promovido investigaciones profundas sobre la situacion respectiva de ambos imperios, y acerca de las dificultades de una empresa tan positivamente anunciada, y cuyos resultados, cualesquiera que sean, no pueden ser indiferentes para el conocimiento de la historia y de los verdaderos intereses de nuestro siglo.

„Los temores que ciertas personas afectan tener y propagar en Inglaterra respecto de la ambicion de la Rusia estan desmentidos por el caracter del Emperador. Si este Monarca fuera ambicioso, la Turquía, confinando con una vasta porcion de sus estados, le ofrece una rica y facil presa, que no despreciaría, por adquirir á mil leguas de distancia una dominacion precaria y peligrosa. Pero si el caracter personal del Czar ofrece una seguridad completa en esta parte, no así en cuanto á ciertas circunstancias que contienen los periódicos ingleses. El conato con que la Rusia se aplica á estrechar sus relaciones amistosas con la corte de Persia, las adquisiciones que últimamente hizo en las fronteras de este país, y la considerable reunion de tropas en la Georgia, pueden considerarse, aun por los menos preocupados, como indicios bastante claros de las intenciones hostiles de la Rusia para con la India. (Se continuará.)

### ANUNCIOS.

Guía de forasteros para el año de 1823. Se vende en el puesto de la gaceta española, plaza de la Constitucion, portal del estanco; núm. 13, á los precios siguientes: á la rústica 16 rs.; en pasta 20, y en taflete 48.